

■ CAPÍTULO I.I: GLOBALIZACIÓN: MÁS FICTICIA Y ECONÓMICA, QUE HUMANA

LUISA FERNANDA HERRERA⁴

En el escenario de la actual economía global, en el que China y Estados Unidos marcan la pauta, el primero como productor de bienes y servicios a los más bajos costos imaginables, y el segundo como el centro generador de innovación tecnológica, existen espacios y territorios. ¿Cuáles y cómo son? Una de las definiciones que arroja Saskia Sassen es que esos espacios y territorios se basan en una serie de prácticas e instituciones: los mercados financieros globales; el progresivo predicamento de los bufetes angloamericanos y su intervención en las transacciones comerciales internacionales; la Ronda de Uruguay del GATT (1986) y la formación de la Organización Mundial del Comercio (OMC por sus siglas); el papel de las agencias de clasificación crediticia y de otras “encantadoras” entidades por el estilo, en los mercados de capital internacionales; las normas del GATT y del TLC (Tratado de Libre Comercio) para la circulación de trabajadores del sector servicios como parte del comercio internacional y la inversión en servicios; y la inmigración, sobre todo la circulación transfronteriza de trabajadores que cobran bajos salarios. (Sassen, 2001, págs. 25-26) Uno de los efectos de esas prácticas e instituciones de las que habla Sassen es la crisis que atraviesa el trabajo asalariado, una crisis que se dispersa en todas partes del mundo debido a la globalización neoliberal, ejemplos de ello son las tasas astronómicas de desempleo, los ataques a los sindicatos y la exclusión involuntaria de dos tercios de la población mundial de los mercados oficiales de trabajo. Fraser añade otra práctica a la lista señalada por Sassen: todas aquellas actividades no remuneradas de la reproducción social que han pasado a ser una mercancía más, tal como lo demuestran los florecientes mercados globales de adopciones, del cuidado de bebés, niños y ancianos, de servicios sexuales y de órganos corporales. Al anterior escenario, se suma el creciente número de mujeres que están siendo reclutadas en el trabajo asalariado. El neoliberalismo proletariza hoy a quienes se encargan del trabajo no remunerado y lo hace en el mismo momento en el que reclama la necesidad de reducir la provisión pública de servicios sociales y los aportes estatales destinados a la infraestructura social. El resultado de todo ello solo puede ser uno: el déficit de asistencia. (Fraser, 2014, pág. 531)

Otra práctica o institución que conforma esos espacios y territorios de la actual globalización económica, es la dispersión geográfica de las factorías, oficinas, delegaciones de servicios y mercados de muchas empresas. Una de las muchas versiones de esa dispersión geográfica es la cadena de montaje global en la fabricación, puesta, más espectacularmente de relieve, por el caso de ordenadores personales que llevan la etiqueta de “Made in USA” cuando, más del 70% de las piezas que los componen, fueron fabricados en el extranjero y muy especialmente en países donde los obreros cobran sueldos muy bajos. Otra versión es la zona de exportación de acabados, regida por un régimen especial arancelario y tributario que permite a las empresas, sobre todo a aquellas radicadas en los países en los que se pagan salarios más altos, exportar componentes semielaborados para su acabado en países donde se cobran sueldos más bajos, para luego

⁴ **Magíster (Mgtr.) en Políticas Públicas.** FLACSO, Argentina. Calificación DISTINGUIDA. (2021)- **Lic. en Antropología.** Universidad ICESI, Colombia (2015) - **Lic. en Ciencia Política con énfasis en Relaciones Internacionales.** Universidad ICESI, Colombia (2015) - **Coordinadora General:** *Mente Inter-Nazionale* (<https://menteinternazionale.com>), Argentina (2016 - Actualidad)- **Miembro.** Observatorio de Prevención de Lavado de Activos y Compliance (OPLAC). Instituto de Relaciones Internacionales (IRI). Universidad Nacional de La Plata (UNLP). (Diciembre de 2021-Actualidad)

reimportar tales productos al país de origen, sin aranceles sobre el valor añadido durante el proceso de manufactura. (Sassen, 2001, pág. 26) ¿Qué pasa con los países de América Latina en este espacio o territorio de la globalización económica? ¿Cómo actúa? El caso que más representa el lugar de la región Latinoamericana y el más conocido es el de México, con el Programa de Industrialización Septentrional, en las zonas llamadas “maquiladoras”. En México, hay plantas de muy distintos países, incluso plantas japonesas que manufacturan piezas de automóviles y componentes electrónicos, enviados luego a plantas japonesas radicadas en Estados Unidos. Otra versión consiste en el traslado al extranjero del sector terciario. Las llamadas empresas de servicios están proliferando rápidamente tanto en número como en lugares de emplazamiento. Existen, por ejemplo, en China, pese a que no todos los empleados saben necesariamente inglés. El trabajo de oficina transfronteriza se centra en la introducción rutinaria de datos y es, en muchos aspectos, una extensión de la práctica común en los países más desarrollados, de situar delegaciones de apoyo en las afueras, o de desviar parte del trabajo burocrático a domicilios particulares. Confirma Sassen, la existencia de muchísimas otras variantes en esta tendencia de la dispersión y la internacionalización geográfica mundial. Los gobiernos locales conocen bien esta dinámica ya que confían en el apropiamiento de los escurridizos recursos fiscales que implican las actividades de corporaciones que operan en más de un país. (Sassen, 2001, págs. 26-27)

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:

- Aronskind, R. (2015). ¿Otra vez tras el espejismo neoliberal? América del sur, sus actores y tensiones . *Documento de trabajo N° 2. Estado y desarrollo inclusivo en la multipolaridad. Desafíos y Políticas Públicas* , 21-25.
- Berman, M. (2006). Economía, tecnología . En M. Berman, *Edad oscura americana. La fase final del imperio* (págs. 73-112). México: Sexto piso.
- Fraser, N. (2014). ¿Puede la sociedad transformarse en una commodity? En J. L. Coraggio, & J.-L. Laville, *Reinventar la izquierda en el siglo XXI. Hacia un diálogo norte-sur* (págs. 523-537). Buenos Aires: Universidad Nacional de General Sarmiento .
- Martin, H.-P., & Schumann, H. (1997). *The Global Trap: Globalization and the Assault on Prosperity and Democracy*. Zed Books Ltd.